

FRIO EN EL ALMA

Debemos convenir en que la ausencia de don Clodomiro de la gobernación de la provincia ha desconcertado a los sacerdotes del Pacto, oficiantes en los altares de «El Pacífico».

Con el acero desnudo, de pie y en guardia acometen en la primera plana, parando las estocadas en la cuarta. Es el juego del desconcierto, es la falta de orientación: la ausencia del sol cuyos rayos vivificantes les mantenía, es causa de tan lastimosas caídas.

Pretenden en la última edición lanzar a la faz de la provincia todo un programa de saneamiento municipal, de levantar niveles morales, de «despertar reacciones» en las masas, acumulando para ello todas aquellas frases hechas que transforma el abuso en lugares comunes.

Intención muy laudable; pero todo eso que escriben y algo más que la cortedad de alcances les permite «distinguir» vienen repitiéndolo desde el mes de marzo, obteniendo como premio a tanto esfuerzo, a abnegación tanta, la indiferencia pública.

Son plumas conocidas, muy versadas en el socorrido arte de repetir frases hechas, de llenar columnas con lugares comunes; plumas tan áticas, tan convincentes, tan brillantes, que la misma impresión causan cuando están de pie y en guardia que envainadas o desnudas.

Puestos a la derecha o izquierda, de frente o de espalda, de pie o de cabeza, reconócese fácilmente, sin auxilio del microscopio, el temple del acero que manejan; y sobre todo el punto hacia donde dirigen los deslumbrantes rayos.

Las cuestiones económicas son su fuerte y causa de sus grandes desvaríos.

Pertenecen a ese tipo de personalidades que por más que sudan y resbalan llegan muy tarde al lugar que se proponen. Yerran el tiro, no por falta de vocación y sí de aptitudes.

Nacieron para vivir en el centro del montón donde vegeta lo anónimo, pero el apetito de sobresalir, la sed de grandezas, obligalos a plantear problemas cuya solución ignoran, a predicar una moral que no conocen. Careciendo de alas, quieren volar sin acordarse del mitológico Icaro.

Nunca trataron del peligro que entraña para el viajero el paso del ferrocarril por la roca de Carballo, pero tratan todos los días de la pureza en el manejo de los fondos municipales. La roca de Carballo no tiene caja, la municipalidad de Puntarenas sí.

En este desconcierto—dentro de la más pura é ideal moral—en que vive la gente de EL PACIFICO debemos ver la proximidad de la roca de Carballo y el alejamiento de la caja municipal.

Son gente conocida cuya pureza de intenciones no resiste el análisis, ni con el acero desnudo ni de pie y en guardia.

El alerta de don Rafael

De «La Información»

¡Olé, ¡olé!

«Bastó que don Rafael dijera aquí estoy yo, vivo y coleando, para que el civilismo haya reaccionado.

«El elemento viejo, el verdadero civilismo, los amigos, los partidarios de antaño de don Rafael, que el civilismo nuevo, el de pega, ese se ha desparramado, ha tomado nuevas orientaciones.

«Pero los viejos civilistas son dieciocho mil, que es un no despreciable numerito.

«Y, según estas cosas, en las otras agrupaciones políticas, dieciocho mil votantes pueden inclinar la balanza dal lado que el jefe quiera.

«En consecuencia, el resurgimiento del civilismo debe producir co quillas a muchos «soñadores» que imaginaban triun-

fos disputadiles.

«¿A que se debe el resurgimiento del civilismo?

«A evitar la desbandada del partido ¿no es así?

«Desbandada que ya se había iniciado y fué entonces cuando don Rafael gritó: Alto, muchachos, que yo estoy aquí!

«De seguro que la gran mayoría de los soldados han atendido la voz del jefe, pero no así varios de los que fueron su lugartenientes.

«Aquellos que al civilismo deben altas posiciones políticas, como, por ejemplo, cierto señor diputado que al día siguiente del llamamiento del jefe, sentábase a la mesa puesta por los enemigos de la causa, a sellar un pacto inmoral y vergonzoso.

Voló al cielo

La enfermedad que venía padeciendo el niño hijo de nuestros buenos amigos don Francisco Amador Mejía y doña Isabel Sobrado, tuvo desenlace fatal: falleció en las primeras horas de la mañana de ayer.

Contaba un mes de existencia y una de esas crueles dolencias que atacan a los niños se apoderó de su cuerpecito y el que ayer fué risueña esperanza para los padres es hoy motivo de luto.

Fuó sepultado el mismo día formando el cortejo numerosa personas pertenecientes a todas las clases sociales, evidenciando las grandes y merecidas simpatías que el matrimonio Amador-Sobrado disfruta en esta ciudad.

Para el justísimo dolor que embarga a los padres deseamos cristiana resignación.

Para Nicaragua

En el vapor que zarpó antier para el Norte regresa a Nicaragua la apreciable señora doña Ernestina Hurtado vda. de Ruiz, que había venido a Puntarenas con el objeto de llevarse a su hijo, de cuya muerte tienen conocimiento nuestros lectores.

Lleve feliz viaje la distinguida dama y que los aires patrios sirvan de alivio al justísimo dolor que la embarga,

Para San José

Partió ayer para San José nuestro amigo don Hermenegildo Cruz, en viaje de negocios.

Regresará mañana, sábado

De Guanacaste

Desde hace días se encuentra entre nosotros don Francisco Hurtado, vecino muy importante de la ciudad de Liberia.

El señor Hurtado vino a Puntarenas con motivo de la gravedad de su difunto sobrino el joven Alberto Ruiz.

Personales

Procedente de Esparta se encuentran entre nosotros desde hace varios días y en via de paseo, doña Inés Recima y la simpática señorita Amalia Mena.

Pésame

Don José Dolores García y Sra. han pasado por la pena de ver desaparecer ante ayer a uno de sus niñitos.

Lo sentimos y les deseamos resignación.

COMENTANDO

Anuncia «El Pacífico» la entrada en nueva éra de su larga vida.

Entra en lid con el acero desnudo, y aunque quisimos leer entre líneas nos encontramos con que ni hay nueva éra ni tal acero. El colega puede decir con Leonardo en «La Bruja»,

Todo está igual, parece que fué ayer el día que partí.

El único cambio visible obedece al papel de editor. El de ayer era incorpóreo, intangible; el de hoy es corpóreo, tangible. Unamos a esto los nombres de los suscriptores, impresos sobre el «acero desnudo», y tendremos idea exacta de la nueva éra en que entró el colega de Occidente.

La prosa que engalana las columnas es la castiza y fluída de siempre. Las plumas siguen regalando el paladar del núcleo de suscriptores que figuran en el número 2537 con la tinta y aticismo de siempre. Hasta la misma diestra las guía si nos paramos a considerar frases de cliché como éstas: «lenguaje tabernario», «plumas asalariadas», «sin personería», «no pagados con fondos municipales», «saneamiento de los fondos municipales», etc., etc.

La nuevo éra del colega de Occidente nos deja patidifusos. Creímos que la redacción había sido «saneada», que la formaría un conjunto armonioso de doncellas núbiles, y el rasgueo de la pluma acusa la vida de antaño, con variaciones de editor y publicación de la lista de abonados.

De pie y en guardia se mece muellemente un robusto varón en la cuarta plana. Esperando a que el tiempo le cubra la cabeza con la cabellera del armiño, habla de dos partidos, esperando que suene

el toque de degüello para lanzarse al espacio azul, a la conquista del ideal...

Por fortuna para él, este sacratísimo varón dispone de buen número de mecedoras que balancean su robusta y bien cuidada humanidad y de espejos que le digan cuándo es llegada la hora del blanco armiño, que no sonará en los relojes de las torres.

Después de todo, haremos con Becquer,

Hoy como ayer, mañana como hoy

y siempre igual. Un cielo gris, un horizonte oscuro y andar y andar.

El campanazo sonó en San José.

La reorganización del partido civil, bajo la jefatura de don Rafael Iglesias, habrá cortado la digestión a los héroes del banquete, si es que tienen el estómago igual al de los demás cristianos.

Y el campanazo sonó cuando ya los héroes creyeron que que lo habían comido todo.

Arrogándose atribuciones que nunca tuvieron firmaron el hermoso pacto en nombre del partido civil, y con lo del campanazo veremos muy pronto quién será el que paga el pato.

Esto de la persecución de popularidades baratas tiene grandes inconvenientes.

Que lo pagará, no hay duda, la popularidad del gran cantor local... con residencia en la sede josefina.

En presencia de estas cosas debemos convenir en que la grandeza pierde a los hombres que no están preparados para recibirla.

Un golpe de grandeza es golpe mortal que derriba ídolos o dioses falsos.

En eso ha consistido la grandeza de las cigarras: cantar y más cantar, a la luz de la luna.

Doña Blanca de Zelaya

En el «City of Pará» pasó para Corinto doña Blanca Cousin esposa del general José Santos Zelaya, expresidente de la República de Nicaragua, acompañada de sus hijos.

La suerte le ha sido adversa al general Zelaya en Europa. El capital que había invertido en varias empresas belgas lo perdió totalmente a causa de la invasión alemana en aquel país. Radicóse después en Barcelona (España) emprendiendo en otras industrias en las que también experimentó fuertes pérdidas.

Las haciendas que poseé en Nicaragua tampoco le producían, y uno y otro dan lugar a que doña Blanca y sus hijos regresen al suelo patrio, donde piensan radicarse.

El general Zelaya continúa en Barcelona esperando mejores días que le permitan regresar.

Luz

En el callejón que conduce de la casa de don Félix Rivera Pitti, al muellecito del switche, hace falta un foco de luz incandescente por ser de urgente necesidad, para evitar que se cometan más robos de madera en aquel paraje.

EL CAÑÓN ITALIANO DE 28 CENTÍMETROS

El coronel del ejército japonés Tashina, agregado al Cuartel general del gran duque Nicolás, ha llegado a Petrogrado. Es una figura muy interesante del Mikado, y a su competencia debe aquel país gran parte de su transformación militar en los últimos treinta años.

Ha asistido el coronel al sitio de Przemyls, y ha expuesto su juicio sobre este hecho de armas y la artillería que ha puesto en juego el Ejército ruso.

El éxito del ejército ruso en el mencionado sitio—ha dicho—debe atribuirse principalmente a su artillería gruesa. Precisamente más al cañón de 28 centímetros, modelo italiano.

Sus cañones móviles de 15 centímetros son también de fácil manejo y de resultados excelentes. Me enorgullezco diciendo que esta pieza es de fabricación japonesa. Pero para la de 28 no hay frases de bastante ponderación.

Este cañón lo empleamos nosotros en la guerra de 1904 en Manchuria, y a él debimos gran parte del éxito alcanzado en Puerto Arturo.

En 1885 fui comisionado por mi Gobierno para estudiar en Europa los modelos de armamento entonces existentes.

Recorrí diferentes naciones; pero llamé mi atención la artillería de costa que montaba en sus fortalezas la plaza de Spezia. El cañón de 28 era el modelo más perfecto de cuanto ví.

De regreso a Tokio informé a mi Gobierno, manifestándole francamente partidario del cañón italiano que había visto en Spezia.

En 1904, nuestras costas estaban defendidas por 340 de estos cañones, fabricados en Osaka.

Iniciada la guerra con Rusia, transportamos algunas de estas piezas a la Manchuria.

En el sitio de Port-Arthur

se puso en juego, con resultados asombrosos. Uno de los primeros proyectiles, por cierto, cayó en el edificio en que el general Steosel celebraba consejo con su Estado Mayor.

Perforando la techumbre, descendió hasta los sótanos. Sus efectos destructores fueron tales, que de las 36 personas reunidas con el general gobernador, 27 resultaron muertas o heridas.

Cuando, rendida la plaza, tuve ocasión de hablar con el general Noggi, oí de sus labios estas palabras:

—El valor de nuestros soldados lo primero, y después la eficacia de los cañones de 28.

Pues bien; este cañón, al que se le calculaba un máximo de 600 disparos, pero con el que hemos llegado a hacer 1.100, no ha sufrido modificaciones en los treinta años que lo conozco.

Su peso sigue siendo de 11 toneladas; su mecanismo de carga, cierre y descarga, el mismo, y, sin embargo, lo considero como el arma más perfecta en su género de las que conozco.

Rusia cuenta ya con 20 cañones de este modelo; en Marsella han sido desembarcados otros tantos, y nuestra fábrica de Osaka ha multiplicado su producción en los últimos diez meses de guerra.

Me parece ocioso decir que Italia, que es la inventora de este cañón, debe tener buen número de estas piezas. El Japón, que honró al general Grillo con una recompensa especial cuando terminó la guerra con Rusia, ha suministrado ese material a sus aliados, sin abandonar su propia defensa y sin haber escatimado su empleo en el sitio de Tsin-Tao; pero no es aventurado suponer que las plazas y parques italianos tienen más cañones de este tipo que todos los que puedan reunir Rusia, Francia, Inglaterra y Japón.

Sección Comercial

PRECIOS DE ARTÍCULOS

En Puntarenas

13 de Agosto de 1915

Frijoles negros, quintal...	10 50
Arroz Siam, 1ª, en sacos de quintal	14 00
Id. en petaca	14 00
Arroz criollo	12 00
Papas, quintal	4 00
Dulce, pequeño	8 50
Id. grande	6 00
Manteca "Escudo," quintal	40 00
Manteca criolla, lata	17 00
" Swift "La Primera"	36 00
Aceite de comer "Diana"	30 00
Almidón, quintal	16 00
Cueros de res, quintal	60 00
Pieles de venado y otros, quintal	65 00
Queso seco, quintal	25 00
Id. fresco	25 00
Tabaco del General, quintal	65 00
Maíz viejo, fanega	36 00
" nuevo	24 00
Canfín, Palma	15 00
Id. Stella	17 00
Sal, los 50 kilos	4 50
Cocos, mil	25 00
" choquanos	50 00
Harina Dayton, quintal	16 00
Id. Flecha	15 25
Id. Estrella	16 00
Jabón San José	5 25
Azúcar 1ª, quintal	12 00
Café 1ª, quintal	30 00
Id. 2ª, id	28 00
Cebollas extranjeras, quintal	30 00
Cebollas del país, quintal	34 00
Carey buena clase, libra	8 00
idem regular	5 00
Cacao molido	55 00
Id. en grano	35 00
Gasolina, caja	11 00
Carey	40 00
Jabón "Roiz"	5 75
" " 80 barras	11 00
" " 55 "	13 50
Velas	10 00

Se toma el pelo

Por qué prefiere la juventud portuñesa la barbería de Anselmo Pérez?

La razón es obvia y no admite contestación; en ella el amigo Pérez, no el de la Marcha de Cádiz, atiende con exquisito gusto al cliente y maneja las tijeras con primor; mozo que allí visita a renglón seguido encuentra novia, pues este moderno Figaro le toma o corta el pelo a todo el que se le atrima. Ya losaben los verdes que quieren remozarse!

Lado Sur del Parque Victoria



Para vestir mal en LA BARBERIA de Teodomiro Acuña & Co.

Su numerosísima clientela acredita la perfección de sus trabajos

SE VENDEN

Dos máquinas de coser "Singer", en buen estado y muy baratas. La una cuenta con seis gavetas, la otra con cuatro. En la administración de "El Puntarenense" informarán.

Desde esta fecha

se ha hecho cargo de la Agencia Exclusiva de la *célebre* harina marca

FLECHA

EN PUNTARENAS, DON NAPOLEON SOTO

a quien deben dirigirse todos los pedidos para esta provincia

El precio será siempre de

Cl. 14-75 el quintal

Puesta en la Estación de San José

En Puntarenas @ 15.25.

Quedan autorizados nuestros Agentes para garantizar que con el uso de esta harina se obtiene un *exceso de utilidad de*

-- Un colon cincuenta céntimos --

por lo menos, sobre la utilidad corriente de cada quintal de cualquiera otra clase de harina hasta ahora conocida en esta República. Esto podemos comprobarlo con certificados de casi todos los panaderos del país, que obran en nuestro poder y que además de referirse a esto, ayudan a las muchas otras bondades de nuestra harina.

LINDO BROS SAN JOSE

Una parte del comercio del cantón de Abangares.

BARBERIA "LA ASEPTICA"

de

Juan Chávez Ugarte

JOSE CHAN LI

Depósito permanente de mercaderías en todos los ramos.—Ventas al por mayor y al detal.—Renovación constante.

Ya sabe el público de las Juntas y pueblos circunvecinos que el acreditado establecimiento comercial de

NICANOR VAZQUEZ

vende las mercaderías a los precios más bajos de la plaza. Cuenta con dos billares bien montados para que el público se distraiga en las noches.

La Competencia

Gran carnicería de Gilberto Martínez, única en su género que puede satisfacer el gusto de los junteños, porque destaza el afamado ganado de la bajura y vende a precios de situación.

¿Cuál es el establecimiento más visitado en Abangárez

Indudablemente que es el de SALOMON CHAJUD, porque cuenta con todo lo necesario para atender su numerosa clientela en los ramos de Restaurant y Panadería. Surtido completo de abarrotes y artículos de primera necesidad.—Dormitorios ventilados e higiénicos.

DEPOSITO de la famosa Pomada "Salomón" que cura el reumatismo y pto aclase de úlcera, por difíciles que sean.

HAL MEKBEL

Tienda y Pulpería bien surtida, a precios sumamente bajos.

NO DEBEN olvidar los vecinos de Abangárez que José M^a González Z. es el único en este lugar que se hace cargo de asuntos judiciales y de Administración Pública.

MANUEL CEBA

En su tramo comercial instalado en el corredor de su casa de habitación, vende los artículos de primera necesidad y consumo público.

Francisco Apuy

Tienda y Pulpería. Sus precios son sumamente módicos.

Ricardo Chan

Pulpería y tienda, Artículos de fantasía y surtido completo de calzado.

Vicente Bonilla

Tienda, Pulpería y Hotel. Único que cuenta con todo lo más necesario para atender a sus parroquianos. Carnicería de res y cerdo.

Nicolás Gamacho

En su establecimiento vende a precios reducidos los artículos del país y extranjeros.

¡Bueno! ¡Bonito! ¡Barato!

LA REINA

Situada en el Mercado

¡UNICA TIENDA QUE VENDE BARATO!

ACABAN DE LLEGAR DE LOS ESTADOS UNIDOS, toda clase de géneros para mujeres, hombres y niños.

Pantalones, driles, casmires, bordados, poplines, encajes, etc.

¡TODOS A VISITAR ESTA TIENDA POR SER LA UNICA QUE VENDE MAS BARATO!

EL PORVENIR

Raúl Jiménez y G^a

Tienda de novedades, frente a la Carretería de Francisco L. Huevo. En esta tienda encontrará Ud. gran variedad de telas, adornos, cintas y toda clase de artículos para señoras y caballeros, a precios de verdad en la crisis. Háganos una visita y quedará complacido. Renovación constante de mercaderías.

La Magnolia

La cantina de moda

Las personas de gusto acuden a tomar los magníficos refrescos, especialidad de la casa.

Espaciosos salones. Música a todas horas.

Lo que piensa el ex-Presidente Taft

No hay que precipitar la guerra

"Debemos tener presente que si nos empeñamos en una guerra, es el pueblo, los hombres y las mujeres, padres y madres, hermanos y hermanas, quienes pagarán con vida y dinero el costo de ella; y por lo tanto, no se les deba precipitar al sacrificio sino hasta que sepa claramente que ellos lo quieren y que comprenden bien lo que desean y a lo que se exponen".

Este fué el tópico principal del discurso que el ex-presidente Taft pronunció en Filadelfia en celebración del quincuagésimo aniversario de la instalación de la "Unión League" en la histórica casa que actualmente ocupa.

"¿Es la guerra la única manera en que puede exigirse a una nación que responda de sus acciones?"

"Echemos una mirada a nuestra propia historia. Inglaterra se hizo la disimulada cuando se equiparon y armaron buques para aniquilar nuestro comercio, atacar a nuestros barcos y matar a nuestros marinos. Nosotros protestamos entonces ¿y qué hicimos después? Le pedimos cuenta estrictamente en las Conferencias de Ginebra, y se nos hizo justicia. ¿No fué

de esta manera mantenido nuestro honor tanto como si hubiésemos declarado la guerra?"

"Convengo en que la crueldad de los incidentes ocurridos nos abruma al presente, pero en medio de este acaloramiento, y aun, en justa indignación, ¿es este el mejor tiempo para actuar, cuando la acción envuelve graves circunstancias y significa indecible pérdida de vidas y tesoros?"

"Hay peores cosas que la guerra, pero la tardanza debida a serenas deliberaciones, no puede cambiar la situación o aminorar el efecto de lo que finalmente debamos hacer."

"Ante la actual condición de la guerra en Europa, nuestra acción si tiene que ser extrema, no perderá su eficacia dando tiempo al pueblo, el único que hará la guerra, para que comprenda la situación que va a enfrentar."

"Una demanda de guerra que no puede pedirse después de los primeros días de la pública indignación y que no puede resistir la prueba de la espera y la deliberación de todo el pueblo, no es una demanda que pueda atenderse."

Puerto de Puntarenas

Entradas de travesía

DIA 11

Vapor norteamericano «City of Pará», de la línea Pacific Mail y Ca., del porte de 2,504 toneladas, ancló a las 6 de la mañana procedente de Panamá.

Pasajeros: ninguno.

Carga: 1,737 bultos para los señores S. I. G.—2 cajas redes, 3 ídem cartones.

Alhambra—50 cuñetas grampos, 111 barriles cemento.

Quong, Tai, Chang y Ca—23 cajas clavos alambre, 1 fardo cuerdas, 10 cajas cerveza.

Juan B. Wong y Ca—1 fardo lona algodón, 5 cascotes cerveza, 20 cajas clavos alambre, 1 fardo cueros, 1 fardo alpargatas, 1 ídem camisetas.

Luis Casalvolone—10 barriles cerveza.

N. J. P.—1 fardo hilasen, 5 tambores carburo, 38 cuñetes clavos y espigones, 5 cajas bórax vidrio, 2 ídem mangos de madera, 100 piezas rieles acero, 10 atados láminas ídem, 3 cuñetes tornillos y espigones.

M. M. Z.—40 tambores carburo de calcio.

M. M.—33 cajas cianuro de soda.

José Chen Apuy—100 cajas petróleo refinado, 5 cajas de galletas, 1 saco cebada, 2 atados tinta comercial, 20 cajas cerveza.

Tack, Hing, Lung y Ca—1 caja agua Florida, 3 atados harina de maíz, 2 huacales galletas, 40 rollos sogas, 3 cajas mantequilla.

Teodoro Roiz—10 cajas cerveza, 15 cajas vino esterilizado, 6 cajas aceite oliva, 6 cuñetes clavos.

Wo Chong y Ca—10 cajas cerveza.

María vda. de Lines—5 cajas artículos de papel, 1 ídem cartón.

R. Cañas y Ca—170 líos hierro acanalado, 1 huacal ídem gal

vanizado, 10 líos tubería hierro.

Napoleón Soto—10 cajas whisky.

Aguacate Mines—1 caja artículos de hierro, 2 cuñetes tornillos, 3 ídem espigones, 1 caja tela de alambre, 1 barril accesorios tubería, 13 piezas ídem hierro, 18 ídem tubería.

F. J. Alvarado y Ca—1 caja maquinaria, 1 caja cuerdas bandas, 1 ídem pasta, 1 ídem artículos hule, 1 bulto mangueras, 5 fardos bandas lona.

J. N. P.—2 cajas martillos, 1 ídem herramientas, 2 ídem maquinaria.

Ferrocarril al Pacífico—28 cajas tornillos bandas.

F. J. Alvarado y Ca—9 huacales volantes hierro, 1 caja tornillos, 6 piezas tubos hierro.

B. A.—120 barriles cemento.

Tack, Hing, Lung y Ca.—4 fardos manta algodón, 1 caja aceite máquinas coser, ocho atados machetes.

J. N. P.—1 caja martillos, 1 herramientas, 1 azuelas, 1 accesorios tubería, 1 maquinaria, 5 líos palas, 41 tubería de hierro.

José Chen Apuy y Ca.—75 rollos zoaa, 20 cajas manteca.

Pagés y Hnos.—2 barriles aceite máquinas, 3 fardos sacos algodón, 5 sacos ladrillos de fuego.

W. Steinworth y Hno.—200 sacos parafina.

J. C. G.—1 fardo sombreros de paja.

Teodoro Roiz—10 tambores soda cáustica.

F. J. Alvarado y Ca. (Atenas) 2 cajas lámparas incandescentes, 3 cajas partes teléfono, 50 cajas kerosine.

F. Hopkins—4 cajas material eléctrico.

Napoleón Soto—5 cajas grasa para ejes, 5 ídem aceite algodón, 2 ídem asparagus, 20 barriles cemento, 5 cajas aceite de linaza, 4 ídem levadura en polvo, 3 cajas mantequilla.

M. J. G. y Ca.—10 cajas acci-

te algodón, 1 ídem medicinas, 1 ídem algodón absorbente, 3 ídem drogas y medicinas, 2 ídem artículos de vidrio, 1 fardo drogas crudas, 5 cajas aceite acético, 1 cuñetes salitor, 2 cajas drogas.

A las 11 de la mañana ancló el vapor norteamericano «Perú», de la línea Pacific Mail y Ca., de 2539 toneladas de porte, procedente de San Francisco de California y escalas.

Pasajeros: Alfonso Altschul, F. Valiente, Juan Lets, Richard Hotelet, María vda. de Falla, John Córdón, E. Soloyan Díaz, señora E. Soloyan, Leonor Vega, E. Sarmiento.

Carga: 238 bultos, con peso de 6 toneladas para los señores siguientes:

Tack, Hing, Lung y Ca.—2 canastas ánades, 1 ídem pez, 11 ídem mercancías, 1 ídem setas, 2 ídem col, 2 fardos uvas secas.

Man, Chong, Sing y Ca.—15 cestos cebollas.

Francisca Salamanca—4 fardos sombreros.

Permanente

El corresponsal de *El Diario de la Tarde* en este puerto arremete contra el diputado y presidente municipal, señor Amador, olvidando de seguro el juicio que hace muy poco tiempo le mereciera la personalidad que hoy fustiga. He aquí ese juicio.

ENAMORADOS DE EL

No otra cosa parece que estén los puntarenenses de su presidente municipal; así me decía un mi amigo, al ver en uno de los números de «El Correo de la Costa» el retrato de Pacho.

Si, amigo; no sé si el agradecimiento se llamará amor y si llegará a enamorarse uno al fin con buena intención, (por supuesto) de aquella persona, de la cual no se reciben más que beneficios.

Pésele a los que han pasado por ese puesto sin dejar estela que marque su paso, y lo que es peor sin dejar rentas que aseguren una entrada fija, el amigo Pacho, como cariñosamente le llamamos los que le queremos, no es una estela lo que dejará a su paso por la Municipalidad de Puntarenas, es un hermoso camino por el que, ojalá sigan los que tras él vayan, fijándose en las obras realizadas por este hombre de buena voluntad y de grandes energías que para que nada le falte, para merecer el título de benefactor, ha sido criticado, calumniado y casi enjuiciado por sus empeños en hacer grande y próspera a la localidad que le fió su porvenir por un tiempo.

Así es la humanidad; pero lo hecho, hecho está y lo demás son pajaritos de papel.

San-Jesé, 6 de Enero de 1915

PACO ROJO

LA EUREKA

Cantina y Refresquería--La preferida en Puntarenas

EXTENSO SURTIDO EN VINOS Y LICORES DE LOS MEJORES INTRODUCIDOS AL PAIS

Magníficos refrescos helados, tosteles, frutas, etc.

Los encargos para banquetes, matrimonios, bautizos, etc. son servidos con esmero por el administrador, F. MAGRI.

Sección especial para el Guanacaste

ANTONIO ESNA

Ofrece en su establecimiento comercial, un variado y fresco surtido de mercaderías, que acaba de recibir.

Liberia, 9 de julio de 1915.

En el acreditado establecimiento de abarrotes y géneros de

Miguel Beirute

encontrarán los precios más bajos de la plaza.

Liberia, 9 de julio de 1915

ADOLFO ESTRADA

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela y a precios de situación un surtido completo de mercaderías generales, que por su calidad tendrán el aprecio del público.

Liberia, 9 de julio de 1915

LA PRIMAVERA

Gran establecimiento de tienda, pulpería, taquilla y botiquín.

Expendio de artículos de primera calidad. Unico en su género.

Compro ganado, maíz, cueros y pieles pagando los mejores precios y al contado.

El surtido de artículos recibido recientemente es de alta novedad.

PABLO VILLARREAL

Belén—Guanacaste.

El público de Santa Cruz no debe olvidar que

Lorenzo Sing

vende en su establecimiento de abarrotes tienda y taquilla a los precios más bajos de la plaza.

Napoleón Sanchun

Acaba de recibir un variado surtido de mercaderías las que ofrece al público a precios de situación

Nicoya, 9 de julio de 1915

¿Por qué será que en Filadelfia no se ha sentido la plaga del chapulín?—Porque él encuentra toda clase de mercaderías en el acreditado establecimiento comercial de:

Alejandro Luz

a precios sumamente bajos

Andres Peña

Tiene el gusto de ofrecer a su numerosa clientela un nuevo surtido de mercaderías que recibió en estos días las que vende de acuerdo con la situación

Bagaces, 9 de julio de 1915

VICTOR LI

Almacén de abarrotes, géneros, vinatería y taquilla todo a los precios más bajos de la plaza; artículos de fantasía para caballeros e infinidad de artículos de sedería fina

Cañas, 9 de julio de 1915

TEODORO ROIZ

Magnífica existencia en vinos superiores, licores finos y exquisitas conservas

SE RECIBE NUEVO SURTIDO POR CADA VAPOR

Casa fundada en 1889 - Apartado No. 53

PUNTARENAS—COSTA RICA



El sendero de la Verdad

El error es desgracia de ignorantes; la mentira es disfraz de envilecidos; la hipocresía es suplicio de lacayos. Solamente el hombre culto, digno y firme tiene confianza en la verdad.

Los demás ignoran su fuerza o la temen. Son incapaces de investigarla antes y de afirmar la después. Prefieren medrar de lo falso a inmolarse a lo verdadero. No conciben a Sócrates, que muere enseñando, ni a Galileo repitiendo en el tormento su "e pur si muove" como una apelación a la justicia de la posteridad.

Las verdades efectivas son concordancia entre nuestras opiniones y la parte de realidad a que ellas se refieren. Cuando esa relación es directa y absoluta, las verdades se nos presentan como evidencias; el que guiado por torpes intereses se niega a admitir lo evidente, es un malvado. El que se opone a que otros investiguen la verdad, observando y experimentando, conspira contra la civilización. El que teme a la verdad es indigno de su condición humana.

Los errores son discordancias entre nuestros juicios y los hechos reales a que se refieren; la mentira consiste en negar verdades que se conocen o entorpecer los hechos para acomodarlos a viles conveniencias. Por eso el error es una desgracia y la mentira una degradación.

El amor a la Verdad es una fuerza; el hombre vale en proporción a la cantidad de verdades que atesora por el estudio. Mientras el ignorante vive en un mundo imaginario, poblándolo de temores absurdos y de esperanzas vanas, el hombre estudioso se mueve con naturalidad en su ambiente, equivocándose cada vez menos en la apreciación de las cosas y de los hombres. Aquél es crédulo como el salvaje, y como el niño, accesible a la mentira; éste duda hasta que aprende a emanciparse de las patrañas urdidas por los que viven de la ignorancia ajena.

Las verdades se adquieren buscándolas: las únicas verdades reveladas son las que nos revelaron otros hombres que supieron buscarlas con método y con tesón. Asimismo no debemos creerlas sin controlar, sino después de comparar ideas

con ideas, doctrinas con doctrinas, hechos con hechos. Creer en la primera que se nos enseña o se nos impone, es renunciar a nuestra personalidad individual; adherir solamente a las que convienen a nuestros intereses materiales, equivale a renegar de toda moral. Así proceden los que apuntan el privilegio y el parasitismo en la superstición y la hipocresía.

La duda metódica es el instrumento natural de la sabiduría. El espíritu científico consiste en no creer lo que no puede probarse, en no aceptar lo indemostrado. Sin la firme resolución de no faltar nunca a ese concepto, el hombre hace mal uso de la función natural de pensar y se convierte en juguete de sus propias pasiones o de las ajenas. El error ignora la crítica; la mentira la teme; la Verdad nace de ella.

Todos los dogmatismos sociales, políticos o religiosos, son coacciones que los intereses creados hacen gravitar sobre la conciencia moral. Las castas, los partidos y las sectas imponen el sacrificio de algunas verdades o una limitación del libre examen. Por eso los grandes renovadores de la cultura suelen sobreponerse a todos los dogmatismos, puesta su pupila en ideales que no caben en los casilleros de su tiempo. Sarmiento, Aderdi, Ameghino, amaron y sirvieron las verdades en que creían, sin sujetarlas a bastardas conveniencias transitorias; por eso han sobrevivido a su tiempo y constituyen el patrimonio cultural de la raza entera.

José INGENIEROS

SALON MASCOTA

Expléndida matinée para el domingo 15 de Agosto a las 6 y 35 p. m.

Con nuevas aventuras de Pulgarcito.

Para la noche «La Sonámbula» y preciosas vistas del natural.

JUAN R. VIQUEZ SEGREDA
Abogacia-Notariado

Atiende con actividad y honradez toda clase de asuntos civiles y criminales que se le encomienden. Da preferencia a estos últimos y defiende gratis a los pobres.

La situación en México

Del "Mexican Herald", de la ciudad de México, número del 15 de Junio, reproducimos lo siguiente:

El hambre de nuevo se cierne amenazadora sobre los habitantes de esta ciudad. El maíz principal alimento del pueblo bajo, es cada día más escaso, y desde que se clausuraron los expendios que el Gobierno tenía establecidos en diferentes rumbos, las mujeres de la clase baja recorren un verdadero vía crucis para poder adquirir pequeñas provisiones del cereal.

El precio que en los últimos días ha alcanzado el grano tan buscado, ha llegado a una cifra verdaderamente elevada y que hace imposible que el pueblo menesteroso lo pueda adquirir. Las ventas verificadas ayer fueron reducidas, y el precio fluctuó entre ochenta centavos y un peso el cuartillo.

Caravanas de hambrientos

Por diferentes rumbos de la ciudad se vieron recorrer durante el día de ayer grupos de mujeres y niños famélicos, que ansiosos buscaban donde poder comprar un puñado de maíz para confeccionar tortillas.

Estas caravanas fueron numerosas y causaba dolor ver los rostros demacrados de aquella pobre gente, que tal vez no había probado alimento por varias horas.

Algunas de estas caravanas fueron hasta puntos como Tlalnepantla, San Pedro Atzacapotzaltongo y otros puntos más al Norte para conseguir a duras penas algo del grano.

Comen tortillas con sal

Una buena parte de los habitantes de esta capital pertenecientes al proletariado, se está manteniendo con unas cuantas tortillas con sal. El frijol, que es uno de los artículos más solicitados por nuestra clase baja, ha alcanzado tal precio, que lo hace estar fuera del alcance de los menesterosos.

Los otros artículos de primera necesidad se venden tan caros, que el pueblo no puede adquirirlos. Nunca como ahora la amenaza del hambre había sido tan seria en esta capital, y si dentro de pocos días no se obtienen suficientes cantidades de cereales, la situación llegará a un grado tal que hará muy difícil la vida en la metrópoli.

MILLARES DE MENDIGOS

La miseria es cada día más grande y difícilmente se transita por las principales calles de la capital sin encontrar numerosas personas que tienden la mano implorando la caridad pública. Muchas de estas personas pertenecen a la clase media, y su presencia a las calles da a conocer que son gente que no ha mucho gozaron de cierta comodidad, y que hoy, haciendo a un lado la natural vergüenza que pedir limosna les causa, se lanzan a las calles en busca de un mendrugo para poder subsistir.

Entre los pordioseros se ven numerosos niños de ambos sexos, que con voz quejumbrosa, solicitan aun cuando sea un pedazo de pan.

Alejandro Molina

Joyería y Careyería

La más antigua del país. Se hace cargo de toda clase de trabajos.

ESPECIALIDAD EN OBRAS DE ARTE

Wing Yuen y Ca.

TAQUILLA, VINATERÍA PULPERÍA Y VILLAR

Artículos renovados constantemente. Ventas al por mayor y menor. — Precios los más bajos de plaza.
CALLE DEL COMERCIO. Al lado Oeste del Mercado.

WO CHONG y Ca

Juan R. Cheng

Pulpería, vinatería, taquilla, tienda, almacén de abarrotes.

Precios de situación.

CALLE DEL COMERCIO

HOTEL PEKIN

El hotel más popular de Puntarenas.

Servicio esmerado. Limpieza completa. Precios módicos.

PEDRO QUIROS SÁNCHEZ

CALLE DEL COMERCIO

Apollinaris Santa Ana

Agua Mineral Natural de la fuente de

SANTA ANA

NADA MAS EXQUISITO NI DE MEJOR GUSTO
KOLAS Y LIMONADAS ELABORADAS CON AGUA
MINERAL DE SANTA ANA

Agente LUIS CASALVOLONE, Puntarenas.

CAREYERIA SALVADOREÑA

— ESTABLECIDA EN LA CALLE DEL COMERCIO —

Casa de Veranes

Donde encontrarán los precios más económicos de plaza. Todo trabajo será atendido con prontitud y esmero por su propietario,

José L. López

Puntarenas, Costa Rica

LA BOTA DE ORO

En el nuevo Mercado Municipal, lado Sur
Calzado hecho a la medida a gusto del cliente

Existencia permanente de calzado hecho para hombre y mujer, con surtido completo en número y calidades.

JOSE MARTINEZ MATA.

PROPIETARIO

Randolfo Thomas G.

Se hace cargo de cobros de cuentas, alquileres de casas, Agencias de Revistas, Periódicos, distribución de tarjetas de toda especie, anuncios y toda clase de comisión de urgente desempeño; siendo su lema: honradez y actividad.

Oficina: casa de habitación, calle de Piedra; Correo 127.

HOTEL EUROPA

Unico de primera clase en Puntarenas
Administrado personalmente por su propietario

EMANUEL MOISO

Agencias y Comisiones

Embarques y desembarques

Despacho de mercaderías
Traspaso de fondos

Nos hacemos cargo de la compra y venta de toda clase de productos del país y extranjeros y aceptamos agencias en todos los ramos comerciales

OFICINA: Frente al Parque Victoria.—Apartado número 110.

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA: "LAS"

PUNTARENAS

COSTA RICA, C. A.

Luis Antonio Soto y Cia.

SE ALQUILA

Una pieza del Mercado, calle del Comercio
En esta Administración informarán.